

La Bataille de Stalingrad : un exemple de guerre d'anéantissement.

Montrez que la bataille de Stalingrad est un exemple de guerre d'anéantissement ?

Contexte :

Où ? **Dans la ville de Stalingrad, en URSS**

Quand ? **Entre septembre 1942 et février 1943**

Quoi ? **Une bataille d'anéantissement.**

Quelles sont les deux phases de la bataille de Stalingrad ?

Lors de la 1ere phase (septembre novembre 1942), les allemands avancent et s'emparent de presque toute la ville. A partir de novembre 1942, les soviétiques lancent une contre-attaque (opération Uranus) qui aboutit à l'encerclement et la destruction de la VIeme armée allemande en février 1943.

Guerre d'anéantissement : utilisation de toutes les ressources (humaine, économiques, idéologique) et d'une violence extrême pour anéantir un adversaire idéologique ou racial. En conséquence, l'adversaire doit être soit éliminé, soit réduit en esclavage.

| | Mobilisation matérielle, idéologique et humaine. | Une violence extrême. |
|---|---|--|
| Doc « La bataille de Stalingrad » | -Présence d'usines dans la ville (exemple : usine de tracteur, qui produit des chars T34), est un objectif économique pour les défenseurs comme pour les attaquants. | -Destruction de la ville à 80% par l'aviation allemande. -Combats urbain extrêmement violents (rattenkrieg), au corps à corps pour s'emparer d'un seul bâtiment parfois (exemple : 2 divisions bloquées pendant 7 jours pour prendre le silo à grain au sud de la ville). |
| Doc « Ordre n°227 : Pas un pas en arrière ». | -Mobilisation idéologique : ordre n°227 de Staline : ordonne de massacrer les combattants soviétiques qui retraitent sans ordre. But : maintenir la motivation. | |
| Doc « Chiffres clés » | -Mobilisation humaine : 1 100 000 soldats soviétiques présents à Stalingrad, 760 000 hommes côté allemand. -Mobilisation matérielle : 13 500 canon et 900 chars soviétiques. | -Massacre de civils : 100 000 morts, car Staline refuse de faire évacuer la ville. |

| | | |
|--|--|--|
| <p>La traversée de la Volga et l'assaut :</p> <p>-Comment sont traités les soldats qui désertent ? (sautent dans le fleuve ou reculent durant l'assaut?)</p> | | <p>-Les soldats qui désertent ou qui retraitent se font fusiller. C'est une application de l'ordre 227 de Staline. C'est particulièrement vrai dans les bataillons disciplinaires.</p> |
| <p>Cachés sur le champs de bataille et dans l'imprimerie.</p> <p>-Quel est le rôle du soldat Danilov ? Comment appelle-t-on ce genre d'officier ?</p> <p>-Comment l'exploit de Vassili Zaïtsev est-il utilisé ?</p> | <p>-L'armée Rouge est encadrée par des officiers politiques, chargés de la propagande et de surveiller l'application des ordres par l'armée.</p> <p>-La propagande est particulièrement importante : par exemple, le soldat Vassili Zaïtsev réalise des exploits utilisés par la propagande.</p> | |
| <p>La visite de Nikita Krouchtchev :</p> <p>-Qu'arrive-t-il à l'officier qui défendait la ville ?</p> <p>-D'après lui, pourquoi la ville de Stalingrad est-elle un symbole ?</p> | | <p>-L'officier chargé de la défense de la ville est poussé au suicide. Exagéré : les exécutions de généraux défaits dans l'armée Rouge cessent à la fin de l'année 1941.</p> <p>-La ville de Stalingrad devient un enjeu de propagande : elle porte le nom du dirigeant de l'URSS. C'est pour cela que les allemands dépensent autant de moyens pour s'emparer de la ville. Cet acharnement débouche sur l'anéantissement de leur meilleure armée, la VIème armée.</p> |